

**VIVRE EN
DISCIPLES-
MISSIONNAIRES**



Des sacrements pour la mission

Parcours diocésain pour
l'année missionnaire 2017/2018



www.eglisejura.com

Sommaire

Comment utiliser ce livret ?	3
Editorial de notre évêque	4
Les sacrements de l'initiation chrétienne	5
1. Naître à une vie nouvelle : le baptême	7
- lecture biblique : les premières conversions	8
- la célébration du baptême	11
2. Etre fortifié par l'Esprit : la confirmation	15
- lecture biblique : l'Esprit Saint	16
- la célébration de la confirmation	19
3. Un peuple rassemblé et envoyé : l'eucharistie	23
- lecture biblique : le repas du Seigneur	25
- la célébration de l'eucharistie	27
4. Comment vivre en disciples missionnaires ?	31
- lecture biblique : l'appel des apôtres	32
- les œuvres de miséricorde	35
Prière du diocèse pour la mission	39

Directeur de la publication : Heinrich Block

Comité de rédaction : Mgr Vincent Jordy, P. Armand Athlas, Heinrich Block, Anne-Françoise Douine, P. Patrick Gorce, P. Raymond Monnoyeur, Simone Peccaud, Isabelle Pouget

Collaborateurs : Solange Bousset, Pierre Compagnon, Isabelle Delannoy

Crédits photographiques : Diocèse de Saint-Claude, RMN-Grand Palais (musée d'Orsay) / Martine Beck-Coppola, Jack Carrot

Edition : Association Diocésaine de Saint-Claude - 21 rue Saint-Roch - BP 70085 - 39801 POUGNY CEDEX - email : eveche@eglisejura.com
site Internet : www.eglisejura.com

Maquette et impression : DigitsPrint, Illzach



1. NAÎTRE À UNE VIE NOUVELLE

Invocation à l'Esprit

Esprit du Seigneur, viens nous donner Ton souffle de vie.

Qu'il nous éclaire et nous remplisse d'espérance.

Guide notre écoute, donne-nous l'intelligence de Ta parole pour que nos vies en soient transformées.

Amen.

LE BAPTÊME

Partager une expérience

Avez-vous déjà participé à un baptême, par exemple celui d'un membre de votre famille ou d'un ami ? Quel souvenir en gardez-vous ?

Ecouter la Parole de Dieu

Les premières conversions

(Actes des Apôtres 2, 37 - 42)

- ³⁷ Les auditeurs furent touchés au cœur ; ils dirent à Pierre et aux autres Apôtres : « Frères, que devons-nous faire ? »
- ³⁸ Pierre leur répondit : « Convertissez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus Christ pour le pardon de ses péchés ; vous recevrez alors le don du Saint-Esprit.
- ³⁹ Car la promesse est pour vous, pour vos enfants et pour tous ceux qui sont loin, aussi nombreux que le Seigneur notre Dieu les appellera. »
- ⁴⁰ Par bien d'autres paroles encore, Pierre les adjurait et les exhortait en disant : « Détournez-vous de cette génération tortueuse, et vous serez sauvés. »
- ⁴¹ Alors, ceux qui avaient accueilli la parole de Pierre furent baptisés. Ce jour-là, environ trois mille personnes se joignirent à eux.
- ⁴² Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières.

Echanger sur la Parole de Dieu

1. « Que devons-nous faire ? », demandent ceux qui ont écouté Pierre. Pourquoi sont-ils « touchés au cœur » ?
2. Que Pierre leur propose-t-il de faire ? Quels sont les fruits à attendre du baptême ?
3. Quel lien voyez-vous entre le baptême et la vie de la communauté naissante (cf. verset 42) ?
4. En conclusion, quels sont les éléments essentiels du baptême qui apparaissent dans ce texte des Actes des Apôtres ?



Frères, que devons-nous faire ?

Commentaire biblique

Saint Luc est l'auteur du 3^{ème} évangile, mais aussi des Actes des Apôtres. Ces derniers nous parlent des apôtres Pierre et Paul, mais aussi des premières communautés chrétiennes, de leur naissance, de leur vie, de leur évolution. Les Actes débutent par le récit de l'Ascension, suivi du récit de Pentecôte. Puis un discours de Pierre interprète les événements à la lumière des Écritures (Ancien Testament), pour proclamer que ce Jésus crucifié et ressuscité est bien le Messie attendu et annoncé, celui qui a reçu l'onction du Père.

Bouleversés et interpellés

Ce qui vient de se produire à Jérusalem est un événement inimaginable et étonnant : les apôtres ont reçu l'Esprit Saint que Jésus leur avait promis, et ils peuvent se mettre en route, témoigner de leur foi auprès de toutes les personnes présentes, quelles que soient leur nationalité et leur origine. Pour ceux et celles qui ont vu et entendu, il y a de quoi être interloqué et bouleversé, percuté, profondément interpellé par ce qu'ils entendent. Sans pouvoir expliquer ce qu'ils ressentent, ils perçoivent avec leur cœur l'importance et la nouveauté de ce qui se passe.

Vous avez certainement déjà éprouvé une telle expérience à la fois physique et émotionnelle, devant une peinture, à l'écoute d'un morceau de musique, en lisant un passage des Écritures, en entendant des paroles qui vous interpellent... Vous êtes alors saisi dans tout votre être sans avoir les mots pour expliquer ce que vous ressentez.

Les auditeurs demandent alors : « Frères, que faire ? ». Et le mot « frères », que nous utilisons encore aujourd'hui entre chrétiens, est employé ici. En effet, nous avons un lien très fort de parenté entre nous car nous sommes fils et filles de Dieu, frères et sœurs de Jésus, baptisés dans l'Esprit.

La conversion et le baptême

Pierre exhorte à se convertir, à être baptisé au nom de Jésus Christ. Il ne suffit pas de croire au Dieu de l'Ancien Testament, mais il faut croire en Jésus-Christ. Ce Jésus qu'ils connaissent comme un homme de Nazareth est aussi le Christ, le Messie annoncé dans l'Ancien Testament et promis au peuple d'Israël, celui qui a reçu l'onction de Dieu, celui qui est mort, qui est ressuscité, qui a été élevé dans la gloire de Dieu. La conversion que demande Pierre est un changement d'attitude et de vie, un acte de foi, une ouverture aux autres et au Tout-Autre. Ainsi ils seront baptisés et pardonnés de leurs péchés, ils seront donc purs, de la pureté symbolisée aujourd'hui par le vêtement blanc. Le baptême entraîne le don de l'Esprit Saint. Ce don qui a donné aux Apôtres la force et la faculté de remplir leur mission : « De toutes les nations faites des disciples, les baptisant au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, leur apprenant à garder tout ce que je vous ai prescrit. » Et il en est de même aujourd'hui pour nous.

Vivre en frères

Pierre invite à revêtir le Christ, à vivre en frères, en recherchant la justice, la paix, l'amour, comme Jésus le demande. Comme les premiers convertis, nous devons nous nourrir de la Parole, vivre en communautés fraternelles, célébrer (surtout l'eucharistie) et être assidu à la prière. L'Esprit que nous avons reçu nous permet d'être les témoins du Christ mort et ressuscité. Notre mission ne relève pas seulement de l'initiative humaine, mais a besoin du don de l'Esprit reçu au baptême, par l'onction du saint-chrême.

Nous sommes les descendants de ces premiers baptisés grâce à l'engagement continu de nombreux croyants qui, depuis plus de 2 000 ans, ont su transmettre, témoigner et confesser leur foi en Jésus Christ mort et ressuscité. Et ce mouvement ne s'achèvera qu'à la fin des temps.

Simone Peccaud

Pour conclure

Quels éclaircissements supplémentaires l'article vous a-t-il apportés ?

Que reprenez-vous personnellement de vos échanges sur le baptême ? Quelles sont les conséquences qui en découlent pour la vie des chrétiens ?

La célébration du baptême

Partager une expérience

Si vous avez déjà participé à la célébration d'un baptême, y a-t-il un moment de la célébration du sacrement qui vous a particulièrement touché ? Pouvez-vous dire pourquoi ?

1. Les gestes et symboles du baptême

Dans la célébration du baptême, vous trouvez un certain nombre de symboles et de gestes : l'eau est versée, un cierge allumé, une onction est effectuée et un vêtement blanc revêtu.

Quelle est pour vous la signification de ces symboles et de ces gestes ? Que disent-ils du baptême ?

2. Une prière de bénédiction

En bénissant cette eau, prions Dieu, notre Père : que l'Esprit Saint fasse naître N. et N. à la vie des enfants de Dieu. Père infiniment bon, par le baptême tu fais jaillir en nous la vie nouvelle des enfants de Dieu. Tu rassembles en ton Fils Jésus Christ tous ceux qui sont baptisés dans l'eau et l'Esprit Saint pour qu'ils deviennent un seul peuple. Tu répands ton esprit d'amour dans nos cœurs pour nous rendre libres et nous faire goûter la paix de ton Royaume. Tu choisis les baptisés pour qu'ils annoncent dans le monde l'Évangile du Christ. C'est toi qui appelles N. et N. qui s'avancent aujourd'hui pour être baptisés dans la foi de l'Église : nous te le demandons, bénis maintenant cette eau où ils vont renaître pour vivre de la vie éternelle. (*Rituel du baptême des enfants en âge scolaire, 1977, n°102 et 103*)

Que nous dévoile cette prière du sens de notre baptême ?

3. Le déroulement de la célébration

Le cœur du baptême se célèbre autour de la fontaine baptismale. Le rite se déroule en cinq étapes.

1. Quand tous ont pris place autour du baptistère, le prêtre bénit Dieu, il rend grâce pour les initiatives de Dieu qui sauvent l'homme, comme l'alliance scellée après le déluge, le passage de la mer Rouge, le baptême par Jean-Baptiste. On prie Dieu pour que l'eau du baptême continue aujourd'hui son œuvre de salut.
2. Vient ensuite le rite de la renonciation à Satan et de la profession de foi chrétienne. Deux routes s'ouvrent devant l'homme. Il doit choisir, car Jésus a déclaré que nul ne saurait servir deux maîtres.
3. Le prêtre plonge l'enfant par trois fois dans l'eau ou lui verse trois fois de l'eau sur la tête en disant : « N., je te baptise au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit. »

4. Au moment de l'onction, le prêtre marque l'enfant du saint-chrême. Il rappelle ainsi qu'il est devenu un être nouveau par l'intervention de l'Esprit.
5. L'enfant est revêtu d'un vêtement blanc. « *Vous avez revêtu le Christ* », dit le prêtre. Il allume un cierge au cierge pascal et le remet à la famille en disant : « *Recevez la lumière du Christ* ». Il ajoute : « *C'est à vous, parents, parrain et marraine, que cette lumière est confiée* ».

A travers les cinq étapes, la liturgie du baptême fait parcourir un chemin. **Quel est le point de départ de ce chemin ? Quel est son point d'arrivée ? Que font vivre les différentes étapes aux uns et aux autres ? Quel sens du baptême est ainsi donné à vivre dans la célébration ?**

Pour vous aider dans votre réflexion, vous pouvez vous référer à l'article ci-dessous.

Vivre la célébration du baptême

Tu es entré dans l'église, cette maison de Dieu où se rassemble et se nourrit la communauté chrétienne à laquelle tu appartiens désormais. C'est aussi le lieu qui annonce, par son architecture mais aussi les chants, la Parole et les prières qui y résonnent, notre maison ultime : le Ciel.

Dans ce cœur de la vie de l'Église, ce sont donc tes parents, parrain et marraine, qui t'ont approché du baptistère. La foi se transmet en effet de génération en génération depuis l'événement bimillénaire de Pâques. Devant cette eau, tu étais comme devant un océan. L'océan évoque à la fois l'amour infini de Dieu et les profondeurs obscures et souffrantes de notre humanité. C'est ce que le prêtre a rappelé en priant le Seigneur de bénir cette eau. Par elle, eau qui inonde et engloutit, eau qui purifie et sanctifie, Dieu a manifesté aux hommes à plusieurs reprises son alliance avec eux. C'est aussi l'eau qui désaltère et vivifie. Devant cette eau bénie d'où jaillit la vie éternelle, le cœur de l'homme se déchire et laisse jaillir son aspiration la plus profonde que cette prière syriaque exalte : « Ouvre devant moi la source, Seigneur, et fais-moi miséricorde comme tu le fis pour la Samaritaine. [...] C'est Toi, Seigneur, l'eau vivifiante que j'ai cherchée et là, je ne veux plus que le jour attendu par le prophète Abraham. »

C'est ainsi que pour entrer dans cette alliance divine, il t'a fallu renoncer à Satan. Comme tu ne parles pas encore, tes proches l'ont fait en ton nom. Mais si tes lèvres et ton esprit sont encore trop fragiles, ton cœur, lui, s'est mis à nu : tu l'as dépouillé de la tunique du vieil homme pour ressembler au Christ qui, par sa nudité sur la croix, a dépouillé le Mal. La force de ce dépouillement t'a été donnée peu de temps avant par l'exorcisme : l'Esprit Saint t'a libéré du péché des origines par l'imposition des mains du prêtre. Cependant, tout au long de ta vie, avec la grâce qui t'a été donnée, tu devras lutter pour ne pas retomber dans les séductions de l'Ennemi.

L'élan de cette renonciation a conduit logiquement à la profession de foi. C'est celle qui rassemble l'Église tout entière, temple de l'Esprit. Elle est un appui solide, un repère qui évite le piège de te construire un dieu à ton image. Quelques instants avant le baptême, a été ainsi confessée la communion divine d'amour qui unit le Père, le Fils et l'Esprit : un seul Dieu en trois personnes. Notre Dieu est relation en lui-même et c'est dans cette relation que tu t'apprêtais à être plongé.

Tu sais que le mot « baptême » signifie « plongée ». Que le prêtre, par trois fois, t'ait versé l'eau sur ta tête ou t'ait plongé tout entier dans l'eau, tu as été plongé dans la mort pour renaître à la vie, tu es passé de l'obscurité des eaux à la lumière du Ciel. Tu es désormais mort et ressuscité avec le Christ. Comme le disait saint Cyrille de Jérusalem aux nouveaux baptisés : « Par trois fois vous vous êtes plongés dans l'eau, [...] symbolisant ainsi les trois jours du Christ au tombeau. [...] Dans le même acte, vous mouriez et vous naissiez : cette eau salutaire devenait à la fois votre tombe et votre mère. » Cette nouvelle naissance a été pour toi une triple grâce : la délivrance de tes péchés, ton adoption par Dieu et ton entrée dans la vie éternelle. C'est tout un.

Tu as reçu ensuite sur la tête l'onction du saint-chrême, cette huile parfumée consacrée par l'évêque chaque année pendant la Semaine Sainte. Comme une huile qui pénètre la peau, l'Esprit Saint a été répandu au plus profond de toi pour que tu participes à la dignité du Christ prêtre, prophète et roi. Il est ton frère, ton ami et ton maître. Cette huile parfumée te rappelle que tu dois répandre autour de toi la bonne odeur du Christ, c'est-à-dire la charité. Et n'oublie pas aussi que cette onction annonce celle que tu recevras lors du sacrement de la confirmation : l'Esprit Saint t'affermira alors pour annoncer aux hommes la Bonne Nouvelle du salut.

Puisque tu es devenu enfant de Dieu, tu as pu revêtir ensuite un vêtement blanc. En renonçant à Satan, tu avais quitté la tunique de l'homme ancien, celle qui fut assombrie et tachée par le péché et les vaines séductions. Le baptême a fait de toi une création nouvelle dans le Christ : tu as « revêtu le Christ », comme le dit saint Paul (Galates 3,27). Ce vêtement est blanc comme celui du Christ Jésus dans sa transfiguration qui annonçait la nôtre et comme celui des élus dans le livre de l'Apocalypse (7,9).

Le blanc rappelle aussi la lumière que ton parrain a reçue en ton nom. Selon ce qu'écrivit encore saint Paul (Ephésiens 5,8), « Tu es devenu lumière, vis comme fils de la lumière. » Tu portes donc en toi la lumière du Christ vainqueur du mal et de la mort. Ne sous-estime pas sa puissance ! C'est une espérance invincible qui réjouira ceux que tu rencontreras et qui pourra ouvrir leur cœur à la foi.

Père Patrick Gorce



Pour conclure

Que vous a fait découvrir ce chapitre sur le baptême ?

Être disciple missionnaire

Le baptême est un don de Dieu et un appel. Voilà ce que dit le pape François :
« En vertu du Baptême reçu, chaque membre du Peuple de Dieu est devenu disciple missionnaire (cf. Mt 28, 19). Chaque baptisé, quels que soient sa fonction dans l'Église et le niveau d'instruction de sa foi, est un sujet actif de l'évangélisation, et il serait inadéquat de penser à un schéma d'évangélisation utilisé pour des acteurs qualifiés, où le reste du peuple fidèle serait seulement destiné à bénéficier de leurs actions. La nouvelle évangélisation doit impliquer que chaque baptisé soit protagoniste d'une façon nouvelle. Cette conviction se transforme en un appel adressé à chaque chrétien, pour que personne ne renonce à son engagement pour l'évangélisation, car, s'il a vraiment fait l'expérience de l'amour de Dieu qui le sauve, il n'a pas besoin de beaucoup de temps de préparation pour aller l'annoncer, il ne peut pas attendre d'avoir reçu beaucoup de leçons ou de longues instructions. » (*La joie de l'Évangile* n° 120)

Comment réagissez-vous face à l'interpellation du Pape ?

Prière R/ Seigneur, je rendrai grâce de tout mon cœur.
Seigneur, je rendrai grâce de tout mon cœur,
Je redirai toutes Tes merveilles.
Tu me fais jubiler au comble de la joie,
Et je chante Ton nom, Dieu Très-Haut. (Ps 9, 1-3)
R/ Seigneur, je rendrai grâce de tout mon cœur.

Vous pouvez exprimer une prière plus personnelle :
Seigneur, je te rends grâce parce que....

R/ Seigneur, je rendrai grâce de tout mon cœur.